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ОБРАЗОВАНИЕ

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

ОСНОВНАЯ  ТЕМА – ПОДГОТОВКА К ПРАЗДНОВАНИЮ 9 МАЯ

СОВМЕСТНЫЙ ПРИИЁМММ

В НОМЕРЕ

Музыка развивает 
и облагораживает

На Олимпе успеха
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Улыбка Гагарина

ПУСТЬ ПОБЕДЯТ СИЛЬНЕЙШИЕ!

Участниками региональных этапов 
стали педагоги образовательных учреж-
дений из всех районов и городских окру-
гов республики, ставшие победителями 
муниципальных туров и показавшие 
себя людьми яркими и неординарными, 
умеющими ставить перед собой цель и 
добиваться результата.

Торжественному мероприятию, по-
свящённому старту конкурсов, пред-
шествовала церемония подписания 
двусторонних соглашений между Мини-
стерством просвещения и науки КБР и 

партнёрами конкурсов профессиональ-
ного мастерства: Кабардино-Балкар-
скими отделениями ПАО «БАНК ВТБ» и 
«Ростелеком». Соглашения заключены 
для установления долгосрочного со-
трудничества сторон и координации 
деятельности в области реализации 
совместных проектов и программ.

Вечер по случаю открытия регио-
нальных этапов конкурсов прошёл во 
Дворце творчества детей и молодёжи 
Минпросвещения КБР. Его посетили 
профильный министр Анзор Езаов, 

руководитель комитета Парламента 
республики по образованию, науке и 
делам молодёжи Нина Емузова, пред-
седатель Кабардино-Балкарского рес-
публиканского комитета профсоюза 
работников народного образования и 
науки Сергей Карныш, руководители 
муниципальных органов управления 
образованием, образовательных уч-
реждений, организаций-партнёров 
конкурсов.

(Окончание на 4-й с.).
Фото Артура Елканова

   ЕЖЕГОДНЫЙ ДОКЛАД ПРЕДСТАВИЛИ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
САНИТАРНЫЙ ВРАЧ И УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ РЕБЁНКА 

Основной  же стала тема подготовки 
к празднованию 9 мая - Дня Победы в 
Великой Отечественной войне. Принято 
решение увеличить ежегодные выплаты 
ветеранам Великой Отечественной  вой-
ны,  вдовам участников войны с 75 до 100 
тысяч рублей.  Кроме того, согласно под-

писанному Главой региона  в прошлом 
году указу к празднику дополнительные 
ежегодные выплаты по 5 тысяч рублей 
поступят труженикам тыла и бывшим 
несовершеннолетним узникам концлаге-
рей, гетто, других мест принудительного 
содержания, созданных фашистами и их 

союзниками в период Второй мировой  
войны. Руководитель республики  пору-
чил уделить особое внимание состоянию 
памятников и мемориальных сооруже-
ний, установленных  в честь защитников 
Отечества, на достойном уровне прове-
сти все запланированные мероприятия. 
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Республиканский бюджет 
исполнен с соблюдением 

всех нормативных 
обязательств

с. 2-3
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 Состоялась  рабочая встреча Главы 
КБР Казбека Кокова  с государственным 
санитарным врачом по Кабардино-
Балкарской Республике Жиросланом 
Паговым. Руководителю региона был 
представлен доклад по вопросам сани-
тарно-эпидемиологического благополу-
чия и защите прав потребителей в 2023 
году. В  нём  в частности, отмечено, что 
в республике наблюдается снижение 
общей инфекционной заболеваемости, в 
основном за счёт сокращения случаев за-
болевания острыми инфекциями верхних 
дыхательных путей.  

На встрече  речь также шла о по-
тенциальных рисках распространения 
в текущем году особо опасных сезонных 
заболеваний и ежегодных плановых 

мерах по их профилактике. Кроме того, 
обсуждены вопросы контроля качества 
водопроводной воды, продуктов пита-
ния в сфере торговли и организациях 
общепита. Подчёркнуто, что контроль-
но-надзорные мероприятия в школах и 
дошкольных образовательных органи-
зациях на предмет качества поставля-
емой пищевой продукции проводятся 
регулярно. 

В тот же день  ежегодный доклад Главе 
региона представила Уполномоченный  
по правам ребёнка в КБР Светлана 
Тлинова. В 2023 году Уполномоченным 
рассмотрено 323 обращения по вопро-
сам защиты законных интересов детей и 
семей с несовершеннолетними детьми. 
В 125 случаях сведения подтвердились 

и были приняты соответствующие меры. 
Большинство обращений связаны с недо-
бросовестным исполнением родителями 
своих обязанностей, и внимание обра-
щено на необходимость активизировать 
работу.   В целом, отмечается снижение 
числа обращений, что во многом свя-
зано с беспрецедентными мерами со-
циальной поддержки семей с детьми и 
реализацией национальных проектов и 
государственных программ в сфере об-
разования, здравоохранения, культуры, 
спорта.   Вместе с тем, подчеркнул Каз-
бек Коков, сейчас очень важно усилить 
воспитательную работу, направленную 
на формирование уважения к личности, 
понимания традиционных ценностей, 
патриотизма.

Самая большая радость

Повышение качества жизни 
людей – 

приоритетная задача

с. 3
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ПРАВИТЕЛЬСТВО

ПАРЛАМЕНТ

Республиканский бюджет исполнен 
с соблюдением всех нормативных обязательств

Основные параметры республиканского 
бюджета представила министр финансов 
КБР Елена Лисун. Доходы составили 63,1 
млрд рублей, в том числе налоговые – 15,3 
млрд рублей, неналоговые – 2,5 млрд ру-
блей, безвозмездные поступления – 45,2 
млрд рублей. Фактическое исполнение до-
ходов от плана – 104,5 %. Практически по 
всем налоговым доходам наблюдается по-
ложительная динамика поступлений – рост 
составил 106,5 %. Отмечено снижение 
поступлений от акцизов на алкогольную 
продукцию, что связано с изменением ме-
ханизма зачисления налогов. Неналоговые 
доходы исполнены на 143 % сверх плано-
вых назначений. План по безвозмездным 
поступлениям выполнен на 103,1 %.

Расходы республиканского бюджета 
сложились в объёме 63,2 млрд рублей – 
97,6 % от плана. Темп роста относительно 
предыдущего года по собственным рас-
ходам составил 117,1 %. На социально 
значимые и первоочередные расходы на-
правлено 44,4 млрд рублей – более 70 % 
от общей суммы произведённых расходов. 
Основная доля приходится на выплату 
заработной платы – 17,4 млрд рублей. На 
увеличение фондов оплаты труда в 2023 
году из республиканского бюджета до-
полнительно выделялось 907 млн рублей.

Бюджет исполнен с дефицитом 22,8 
млн рублей, сумма государственного долга 
составила 7,7 млрд рублей.

В целом по итогам 2023 года республи-

канский бюджет исполнен с соблюдением 
всех требований бюджетного законода-
тельства и обязательств в рамках подпи-
санных соглашений с Минфином России. 
Все обязательства по расходам исполнены 
в полном объёме, финансирование осу-
ществлено по фактической потребности.

Законопроект будет внесён в Парламент 
КБР и направлен в Контрольно-счётную 
палату республики.

По решению Правительства в регио-
нальный законодательный орган будут 
внесены ещё три законопроекта: «О вне-
сении изменения в статью 7 Закона КБР 
«Об административно-территориальном 
устройстве КБР», «Об исполнении бюджета 
Территориального фонда обязательного 
медицинского страхования КБР за 2023 
год», «Об установлении налоговой ставки 
в размере 0 процентов для индивидуаль-
ных предпринимателей при применении 
упрощённой системы налогообложения и 
патентной системы налогообложения на 
территории КБР». Последним предлагается 
продлить до 1 января 2025 года применение 
налоговой ставки в 0 процентов для впервые 
зарегистрированных в качестве индивиду-
альных предпринимателей и осуществля-
ющих предпринимательскую деятельность 
в производственной, социальной, научной 
сферах, а также в сфере бытовых услуг и 
перешедших на упрощённую или патентную 
систему налогообложения.

Рассмотрен ряд вопросов в сфере об-

разования. Принята Концепция создания 
в КБР новых мест в образовательных орга-
низациях различных типов для реализации 
дополнительных общеразвивающих про-
грамм всех направленностей. В рамках фе-
дерального проекта «Успех каждого ребён-
ка» национального проекта «Образование» 
в 2024 году предусматривается создание 
15894 ученических места дополнительного 
образования в 107 образовательных уч-
реждениях (из них 92 – муниципальные). 
Таким образом до 75,1 % возрастёт число 
детей, обучающихся по дополнительным 
образовательным программам. Средства 
на эти цели предусмотрены в бюджете КБР 
в полном объёме: более 81,9 млн рублей – 
из федерального бюджета, 828 тыс. рублей 
– из республиканского. На операционные 
расходы потребуется дополнительно из ре-
гионального бюджета порядка 24,7 млн руб.

Паспорт государственной программы 
«Развитие образования в КБР» дополнен 
разработанным по поручению Правитель-
ства республики региональным проектом 
«Модернизация системы дошкольного 
образования в КБР». Его финансовое обе-
спечение на год превысит 74,7 млн рублей.

Обсуждён ход подготовки хозяйств к 
летне-пастбищному периоду содержания 
и выпаса сельскохозяйственных животных 
на отгонных пастбищах.

Утверждены Порядок осуществления 
личного страхования жизни и здоровья на-
родных дружинников в период их участия 

в мероприятиях по охране общественного 
порядка на территории КБР и Порядок со-
гласования лимита бюджетного кредита 
на пополнение остатка средств на едином 
счёте бюджета муниципальному району 
(городскому округу).

Одобрен проект соглашения между Ми-
нистерством здравоохранения РФ, Феде-
ральным фондом обязательного медицин-
ского страхования и Правительством КБР о 
реализации территориальной программы 
государственных гарантий бесплатного 
оказания гражданам медицинской по-
мощи, в том числе территориальной 
программы обязательного медицинского 
страхования КБР, на 2024 год и на плано-
вый период 2025 и 2026 годов.

Образованы оргкомитеты по подготов-
ке и проведению мероприятий, посвя-
щённых 100-летию со дня выхода первых 
номеров газет «Кабардино-Балкарская 
правда», «Адыгэ псалъэ» и «Заман», 
110-летию со дня рождения народного 
поэта КБР, лауреата Государственной 
премии РСФСР им. М. Горького, Героя 
Социалистического Труда А. П. Кешоко-
ва, юбилею народного поэта КБР, лау-
реата Государственной премии РСФСР  
им. М. Горького Т. М. Зумакуловой.

Утверждены нормативные акты в об-
ласти социальной защиты населения, эко-
номики, транспортной инфраструктуры, 
туризма, природных ресурсов и экологии.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Предваряя разговор, Т. Егоро-
ва подчеркнула, что становление, 
развитие и совершенствование 
местного самоуправления всегда 
было и остаётся в числе приори-
тетных направлений деятельно-
сти нашего государства.

– Сегодня органы местного 
самоуправления обладают до-
статочно широким спектром 
полномочий, но прежде всего 
мы понимаем, что это большая 
ответственность, которая должна 
осознаваться всеми работниками 
муниципальных образований. 
В настоящее время перед орга-
нами местного самоуправления 
стоит много задач, требующих 
как сиюминутного, так и пер-
спективного стратегического 
планирования. Это и жильё, и 
коммунальное хозяйство, фи-
нансы, имущество, вся соци-
альная сфера муниципальных 
образований, включая социаль-
ную инфраструктуру. Конечно, 
большинство из этих вопросов 
несёт в себе финансовую состав-
ляющую. И насколько решаются 
эти задачи во многом зависит 
от уровня собственных доходов 
муниципальных образований. В 
любом случае, органы местного 
самоуправления при решении по-
вседневных задач, выстраивании 
стратегических перспективных 
планов должны ориентироваться 
на главное – повышение качества 
жизни населения. На это наце-
лены и национальные проекты, 
которые реализуются в различ-
ных сферах жизнедеятельности 
по инициативе Президента РФ 
Владимира Владимировича Пу-
тина. Их реализация во многом 
будет способствовать улучшению 
этой работы и решению многих 
обозначенных задач, – отметила 
Татьяна Егорова.

Подробную информацию по 
обсуждаемой теме представил 
исполняющий обязанности главы 

Повышение качества жизни людей – 
ПРИОРИТЕТНАЯ ЗАДАЧА

местной администрации г. о. Про-
хладный Максим Ломов. По его 
словам, возможность участво-
вать в национальных проектах 
и государственных программах 
позволяет городу реализовывать 
общегосударственную политику 
Президента РФ и руководства 
КБР, направленную на повыше-
ние доходов населения, решение 
демографических вопросов, 
развитие образования, форми-
рование комфортной городской 
среды, повышение уровня откры-
тости власти.

Докладчик остановился на 
нескольких направлениях: со-
стоянии сферы образования, 
культуры, физкультуры и спорта, 
благоустройства территорий и 
др. В сфере образования уда-
лось сократить количество об-
учающихся во вторую смену за 

счёт введения в эксплуатацию 
здания средней школы № 5 на 
785 мест, которая была торже-
ственно открыта 1 сентября 2023 
года. Приняты меры по ликвида-
ции второй смены посредством 
участия в реализации нацпро-
екта «Образование», в рамках 
которого в 2023 году завершено 
строительство корпуса мощно-
стью 560 мест там, где распола-
галось старое  здание школы № 8  
им. А.С. Пушкина.

В рамках реализации госпро-
граммы «Развитие образования 
в КБР» в 2023 году завершён 
двухлетний цикл работ по ка-
питальному ремонту здания 
гимназии № 6, создан детский 
технопарк «Кванториум». Про-
ведён капремонт здания школы 
№ 102 им. А.В. Крестьянинова, 
по федеральному проекту «Успех 

каждого ребёнка» нацпроекта 
«Образование» введено в экс-
плуатацию пять комплектов 
лабораторного оборудования 
для детских творческих объеди-
нений, открыты 438 ученических 
мест дополнительного образова-
ния детей в четырёх школах, про-
изведены ремонт и обновление 
материально-технической базы 
в ряде школ.

С начала 2024 года капитально 
ремонтируются гимназия № 2 и 
школа № 4 им. А. Г. Головко. 

В целях включения дошколь-
ных учреждений в новый феде-
ральный проект по капитальному 
ремонту подготавливается про-
ектная документация.

Докладчик ознакомил аудито-
рию с ходом реализации нацио-
нального проекта «Культура». В 
рамках проекта «Культурная сре-

да» в 2022-2023 годах проведены 
работы по капитальному ремонту 
здания ДШИ. По федерально-
му проекту «Творческие люди» 
прошли обучение в Центрах не-
прерывного образования и повы-
шения квалификации творческих 
и управленческих кадров в сфере 
культуры все преподаватели дет-
ской художественной школы, 45 
педагогов ДШИ.

Согласно плану мероприятий 
по реализации стратегических за-
дач в сфере культуры на период 
до 2030 года в 2025 году плани-
руется проведение капитально-
го ремонта зданий городского 
Дворца культуры, библиотеки им. 
В.В. Маяковского, здания Детской 
школы искусств.

Докладчик затронул вопросы 
развития физический культуры и 
спорта, рассказав о работе спор-
тшкол, реализации спортивных 
мероприятий и комплекса ГТО, 
федерального проекта «Бизнес-
спринт («Я выбираю спорт)» 
госпрограммы РФ «Развитие 
физической культуры и спорта», 
обеспечении жителей городского 
округа спортивными сооруже-
ниями.

В рамках реализации феде-
рального проекта «Формиро-
вание комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жильё и 
городская среда» в 2023 году 
выделено более 19,2 млн рублей. 
Работы по благоустройству двух 
общественных территорий вы-
полнены в полном объёме.

Проведено благоустройство 
дворовых территорий семи много-
квартирных домов. За время реа-
лизации программы благоустрое-
но 11 общественных территорий и 
44 дворовых территории МКД. В 
планах – благоустройство четырёх 
дворовых территорий.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Елканова
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Самая большая радость
Далеко не у всех современных 

детей есть тот счастливый пери-
од, который с теплом вспоминают 
нынешние взрослые: время игр и 
соревнований на улице до самой 
темноты, громкого смеха, отча-
янных в своей искренности про-
тивостояний и всепоглощающей 
дружбы. Детский мир сужается 
до границ смартфона, сжимает-
ся до безвкусной, неосязаемой 
виртуальности. 

– Младшие дети любят слу-
шать про наше детство, старшие 
тоже слушали с удовольствием, 
– делится Анета Соблирова, 
награждённая медалью «Мате-
ринская слава». – Мы ходили в 
гости к тётям, бабушкам, много 
времени проводили на свежем 
воздухе, собирались всей ули-
цей и играли в поле, были очень 
дружными, пропадали на речке 
– это было увлекательное, не-
забываемое время. У нас был 
старый чёрно-белый телевизор 
«Рекорд», а у нынешних детей 
телефоны, телевизоры. Однаж-
ды, послушав меня, дочка стала 
говорить: «Мамочка, мне так тебя 
жалко, вы так бедно жили!» И 
проплакала весь вечер. Но наше 
детство было лучше и богаче, чем 
то, что у современных детей. Для 
того, чтобы сохранить их в совре-
менном мире, нужно миними-
зировать контакты с гаджетами, 
подольше находиться на природе, 
а взрослым побольше общаться с 
детьми. Особенно важны беседы 
с представителями старшего по-
коления. Именно они передают 
младшим народные традиции 
и обычаи на бытовом уровне 
каждый день, просто присутствуя 
рядом. А то, что слышишь в дет-
стве, – не забывается, остаётся 
как отпечаток в памяти. Мы до сих 
пор повторяем: «Наша бабушка 
так говорила, так делала». К со-
жалению, старших у нас осталось 
мало. Мы брали пример с нашей 
любимой бабушки Хужи Эльга-
ровой, мамы моей мамы, часто 
бывали у неё. Она объясняла: 
«Воспитанность – прежде всего, 
в семье важно уважать мужчин 

и при этом не терять уважения к 
себе. Если вести себя правильно, 
это отзовётся в ваших же детях».

У Соблировых помимо душев-
ных разговоров с детьми есть 
ещё одна маленькая традиция, 
– семья каждое утро завтракает 
в полном составе, такой совмест-
ный уютный домашний завтрак 
задаёт настрой на весь день. 
Затем каждый отправляется за-
ниматься своими делами. Анета 
трудится старшей медицинской 
сестрой в первичном сосудистом 
отделении нальчикской городской 
больницы №1. Ранее, получив 
образование по направлению 
«сестринское дело», она работала 
в реанимации, затем ненадолго 
занялась небольшим бизнесом 
– открытое семьёй кафе и сейчас 
принимает посетителей, потом 
вернулась в медицину.

– На моё решение вернуться 
повлияли младшие дети и моя 
мама, – признаётся она. –  Ме-
дицина – это моё, они это знали. 
Ещё в самом начале профессио-
нального пути на моём отношении 
к медицине сказалось мнение 

врачей Ларисы Асланбиевны Ахо-
ховой, Татьяны Анатольевны Тле-
ужевой и Хасанби Мухамедовича 
Тетова. Три года проработала в 
реанимации с удовольствием, 
также с удовольствием занима-
лась семейными делами. Вместе 
с детьми мы выезжали из дома, 
вместе возвращались, успевали 
гулять в парке, проводили время 
с радостью. Наверное, готовность 
помогать другим рождается с 
человеком – это либо твоё, либо 
нет. Очень люблю свою работу, 
пациентов, больницу.

Глава семьи Соблировых Ти-
мур занимается садоводством, с 
огромной любовью ухаживает за 
яблоневым садом, ведь работа 
на земле даёт силы, вдохновляет, 
напоминает о самом главном – о 
том, что жизнь всегда продолжа-
ется. Тимур и Анета были знакомы 
с детства, а когда выросли, слу-
чайно встретились в кругу общих 
друзей. В родительской семье 
Тимура – трое детей, которых 
воспитали Владимир и Мера Со-
блировы. Огромную поддержку 
молодым Соблировым оказывает 

тётя Тимура Мадина. Несмотря 
на расстояние – она живёт в 
Москве – её душа всегда рядом 
с близкими, для них найдётся 
доброе слово, наставление, совет 
в любой ситуации. 

Семью, в которой родилась 
Анета, многие знают как очень 
дружную и любящую. Старшая 
сестра Лера – психолог и трудится 
в детском саду, средняя сестра 
Оксана предприниматель, братья 
Альберт и Артур кровельщики, 
все они живут неподалёку от 
мамы. 

Анета всегда знала, что у неё 
тоже будет много детей. Когда 
стало известно, что на свет по-
явится двойня, никому не говори-
ла: третьи роды были тяжёлыми, 
сохранялись риски для жизни 
мамы и малышей. «Даже если я 
умру, они будут рождены», – ду-
мала Анета и верила в лучшее. 
Так на свет появились младшие 
Соблировы – Амир и Амира. 

Старший сын Соблировых 
Астемир недавно вернулся из 
армии, сейчас учится в колледже 
информационных технологий и 

экономики КБГУ и одновременно 
работает – ремонтирует машины. 
Раньше он серьёзно занимался 
дзюдо и самбо, неоднократно 
был награждён, но после тяжёлой 
травмы позвоночника и долгого 
лечения пришлось оставить это 
увлечение. Помогая родителям, 
Астемир возит детей в НШДС и 
детский сад и обратно. Средний 
сын Атмир – студент педколледжа 
Кабардино-Балкарского госу-
ниверситета, чемпион мира по 
самбо, увлекается также и дзюдо, 
рано утром уходит тренироваться, 
затем возвращается, помогает 
родителям по дому и в кафе, 
а вечером снова тренируется. 
Старшая дочь Фатима увлека-
ется рисованием, участвует в 
олимпиадах и получает дипломы 
и грамоты, с младшей – Амирой – 
они занимаются танцами. Самый 
младший сын Амир занимается 
футболом. У младших есть зада-
ния, которые нужно обязательно 
выполнить – дома всегда найдёт-
ся дело для каждого. 

В своей семье Анета Соблиро-
ва воплощает принцип, которому 
научили её родители Нина и Ба-
расби Карачаевы:

– Когда мы спрашивали, кого 
из нас они больше любят, папа 
задавал нам вопрос: «Вас пяте-
ро, возьмите свои пять пальцев 
и скажите, от какого пальца вы 
хотели бы избавиться?». «Конеч-
но, ни от какого!» – отвечали мы 
с братьями и сёстрами. «Мы вас 
любим как свои пять пальцев», – 
говорил он. И сейчас, беседуя уже 
со своими детьми, напоминаем 
им об этом и о том, что любим 
каждого по отдельности и всех 
впятером. Я говорю: «Моей люб-
ви хватит и на вас, и на папу»,– и 
они смеются. Для того, чтобы 
дети в семье были дружными, 
нужно помнить, что они всегда 
берут пример с родителей, ко-
пируют наше отношение друг к 
другу. Они должны видеть, что 
мама и папа уважают и любят 
друг друга. Мы улыбаемся, как бы 
ни было тяжело. Материнство – 
это сложная работа. Но надо идти 
вперёд и надеяться на лучшее, 
ведь от настроя зависит очень 
многое. Женщины, особенно 
мамы, очень чувствительны, у нас 
сильная интуиция, просто не все 
знают, как ей пользоваться.  Быть 
родителями пяти детей непросто, 
постоянно переживаешь за них. 
Но то, что они есть у нас, — это 
самая большая радость в жизни.

Вероника ВАСИНА

Повышение качества жизни людей – 
ПРИОРИТЕТНАЯ ЗАДАЧА

(Окончание. Начало на 2-й с.)
В 2023 году выдано разреше-

ние на строительство 26-квар-
тирного жилого дома, в 2024-м 
–165-квартирного жилого дома.

В 2023 году на средства суб-
сидии в размере 98 млн рублей 
отремонтирована дорога по ул. 
Свободы.

Участники заседания обсу-
дили различные направления 
деятельности администрации  
г. о. Прохладный. Татьяна Егорова 
обратила внимание на то, что к 
депутатам поступает много об-
ращений от жителей городского 
округа, которым они всегда пыта-
ются помочь. Парламентарии ча-
сто посещают населённый пункт 
и планируют лично ознакомиться 
с результатами деятельности, так 
как подобные темы «часов коми-
тетов» рассматриваются в вы-
ездном формате. Руководитель 
законодательного органа отмети-

ла, что местное самоуправление 
– самая близкая к населению 
власть, и призвала обратить вни-
мание на ряд вопросов, в частно-
сти, на укомплектованность новых 
государственных учреждений 
профессиональными кадрами и 
подготовку города к Дню Победы. 
По мнению Председателя Пар-
ламента, достойная подготовка 
и проведение одного из главных 
праздников нашей страны будут 
способствовать патриотическому 
воспитанию молодёжи.

Т. Егорова напомнила, что 
Совет местного самоуправления 
обладает правом обратиться с 
законодательной инициативой 
в Парламент КБР, и призвала 
активизировать эту работу для 
решения на законодательном 
уровне возникающих проблем.

Заместитель председателя 
комитета Парламента КБР по 
труду, социальной политике и 

здравоохранению Владимир Без-
годько поинтересовался, почему 
при наличии 26 региональных 
программ докладчик осветил 
лишь несколько. М. Ломов за-
верил, что Прохладный участвует 
во всех возможных нацпроектах, 
региональных программах и 
госпрограммах: реализация за 
2023 год по всем программам 
составляет 100 процентов, все 
денежные средства освоены.

В продолжение вопроса пред-
седатель комитета Парламента 
КБР по образованию, науке и 
делам молодёжи Нина Емузова 
отметила, что Кабардино-Балка-
рия участвует в реализации 12 
национальных проектов и попро-
сила уточнить, какие заявки от го-
родского округа не были приняты.

Выступающий привёл в при-
мер нацпроект «Чистая вода», 
направленный на обеспечение 
людей водой, в который город 

не попадает по причине стопро-
центной обеспеченности населе-
ния и хорошего качества воды, 
несмотря на ветхость сетей. 
Техническое состояние – вопрос 
регионов либо муниципалитетов. 
Докладчик подчеркнул, что про-
ектная документация была под-
готовлена три года назад, когда 
муниципалитет подходил под 
критерии нацпроекта, но её не-
обходимо обновлять. Кроме того, 
для решения некоторых проблем 
из местного бюджета выделены 
средства на частичную замену 
водопроводных сетей и канали-
зации в 2024 году.

Были затронуты и проблемы 
из обращений, поступавших в 
Парламент КБР от прохладян, в 
том числе качество предостав-
ления медицинской помощи. 
Также говорили об отсутствии 
спортивной школы для детей с 
ОВЗ, взаимодействии органов 

местного самоуправления с за-
конодателями, экологических 
проблемах в городе и т. д.

По мнению председателя коми-
тета Парламента КБР по законо-
дательству и вопросам местного 
самоуправления Бориса Маль-
бахова, в г. о. Прохладный про-
водится последовательная, вы-
веренная работа как по вопросам 
реализации нацпроектов, так и 
ряду иных направлений. Отмечена 
необходимость органам местного 
самоуправления вникать в суть 
текущих вопросов, привлекать 
экспертные сообщества, чётко 
видеть перспективы возможных 
и предстоящих изменений, уметь 
отвечать на вопросы населения, 
иметь определённые стратеги-
ческие и экономические планы 
с учётом специфики местных 
условий, способствовать развитию 
среднего и малого бизнеса, оказы-
вать максимальную поддержку в 
работе по привлечению инвести-
ций в перспективные проекты.

После обмена мнениями зако-
нодатели приняли решение реко-
мендательного характера в адрес 
заинтересованных структур.

Пресс-служба 
Парламента КБР
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ОБРАЗОВАНИЕ

Чествование призёров и победителей 
состоялось 10 апреля на площадке школы 
№ 33 под звуки фанфар и восторженные 
возгласы «олимпийцев» и их болельщи-
ков. Церемония закрытия финала ВсОШ 
прошла в атмосфере праздника и непри-
нуждённой обстановке – дни напряжённой 
работы остались позади, и школьники 
теперь уже могли просто наслаждаться 
происходящим.

Радостные мгновения с ними раз-
делили министр просвещения и науки 
КБР Анзор Езаов, председатель комитета 
Парламента республики по образованию, 
науке и делам молодёжи Нина Емузова, 
представители министерств, образова-
тельных организаций и члены жюри за-
ключительного этапа ВсОШ по экологии.

Пятидневный финал всероссийской 
олимпиады стал для республики на-
стоящим праздником знаний, дружбы и 
единения молодёжи. Здесь лучшие из 
лучших учащихся школ, прошедшие мно-
гоступенчатый отбор в своих регионах, не 
только продемонстрировали свою интел-
лектуальную силу, трудолюбие, выдержку 
и волю к победе, но и познакомились с 
достопримечательностями, традициями 
и обычаями гостеприимной Кабардино-
Балкарии, обрели друзей.

Участников олимпиады и гостей це-
ремонии приветствовал профильный 
министр Анзор Езаов. Он поблагодарил 
всех причастных к организации заклю-
чительного этапа ВсОШ в КБР, выразил 
признательность членам жюри, коллегам 
из Института стратегии развития образова-
ния, который курирует олимпиаду, за под-
держку и Министерству просвещения РФ 
за выбор Кабардино-Балкарии как места 
проведения финала ВсОШ по экологии.

– Мы долго готовились к этому и, на-
деюсь, что всё прошло успешно. Кропот-
ливая работа всех участников позволила 
провести олимпиаду легко, красиво и 
комфортно, – подчеркнул А. Езаов.

Министр поздравил победителей и при-
зёров олимпиады и обратился к ребятам, 
которым не удалось выйти на лидирующие 
позиции:

– Полгода назад, когда начинались 
школьные этапы, миллионы детей даже 

НА ОЛИМПЕ УСПЕХА

не мечтали попасть сюда. Вы – избранные, 
каждый из вас уже победитель. Пусть в ва-
шей жизни всё сложится прекрасно, пусть 
все ваши планы реализуются. Олимпиада 
– это всего лишь площадка, всего лишь 
этап вашей жизни. Желаю, чтобы у вас 
впереди было много побед!

Председатель жюри заключительного 
этапа ВсОШ – заведующий лабораторией 
Института экологии горных территорий им. 
А. К. Темботова РАН Рустам Пшегусов, под-

водя некоторые итоги олимпиады, признал-
ся, что судьям непросто было оценивать 
работы школьников – на столь высоком 
качественном уровне они были выполнены.

– Уровень подготовки детей – это то, 
что меня действительно очень сильно по-
разило, – отметил он.

Р. Пшегусов выразил надежду на то, 
что кто-то из ребят, планирующих связать 
свою жизнь с экологией, захочет вернуться 
в Кабардино-Балкарию в качестве студен-

та или специалиста и останется работать в 
республике в организации экологической 
или научной направленности.

– Буду считать это самым большим 
успехом проведения олимпиады в Кабар-
дино-Балкарии, – заключил он.

На важность подобных мероприятий 
обратили внимание в своих выступлениях 
Нина Емузова и заместитель председателя 
жюри, руководитель Центра устойчивого 
развития и здоровья среды Института 
биологии развития им. Н. К. Кольцова РАН 
Владимир Захаров.

Организаторы посчитали логичным 
начать церемонию награждения с чле-
нов жюри, которым выпала непростая 
миссия оценить высококлассные работы 
и определить лучшие. Всем экспертам 
объявлена благодарность Министерства 
просвещения и науки КБР.

Были названы призёры, победители и 
абсолютные победители в разных возраст-
ных категориях. Среди призёров-одиннад-
цатиклассников – наша Диана Шогенова. 
В числе победителей заключительного 
этапа ВсОШ по экологии – десятиклассник 
Ахмед Езаов и ученица одиннадцатого 
класса Диана Маршенкулова. Напомним, 
что главная льгота, которую Всероссийская 
олимпиада школьников предоставляет 
призёрам и победителям финала, – воз-
можность поступления в профильные вузы 
без экзаменов.

В этот день награды и призы доста-
лись не только «покорителям Олимпа». 
Были учреждены специальные призы 
от Министерства природных ресурсов и 
экологии КБР – их получили авторы трёх 
лучших экологических проектов. Также 
наградами отмечены несколько проектов, 
которые представители судейской колле-
гии посчитали оригинальными. Презенты 
от организаторов получили именинники 
олимпиадной недели и самая юная участ-
ница заключительного этапа ВсОШ.

Музыкальными подарками виновников 
торжества порадовали танцевальные 
коллективы «Балкария», «Шагди», Султан 
Хажироко, Татьяна Третьяк и другие масте-
ра искусств Кабардино-Балкарии.

Бэла МАРЬЯНОВА.
Фото Артура Елканова

ПУСТЬ ПОБЕДЯТ СИЛЬНЕЙШИЕ!

(Окончание. Начало на 1-й с.)
О том, что в Кабардино-Балка-

рии за последние годы значитель-
но вырос престиж педагогических 
конкурсов и профессиональный 
уровень их участников, гово-
рили в приветственных словах  
А. Езаов и Н. Емузова.

Анзор Езаов, обращаясь к 
представителям педагогического 
сообщества, выразил уверен-
ность в том, что профессиональ-
ные конкурсы этого года позволя-
ют открыть новые имена:

– Убеждён, что лучшие тради-
ции, которыми славится система 
образования республики, будут 

продолжены вами, уважаемые 
педагоги. Пусть победит силь-
нейший!

Министр поблагодарил партнё-
ров министерства, подчеркнув, что 
соглашения, подписанные в этот 
день, выведут существующие вза-
имоотношения на новый уровень. 

Нина Емузова  сделала акцент 
на том, что участие в конкурсе 
является для педагогов серьёз-
ным этапом, и преодоление 
сложностей, связанных с ним, 
будет способствовать повышению 
уровня их квалификации. 

Напутствия в адрес педа-
гогов прозвучали от руководи-

теля Нальчикского филиала 
Фонда содействия развитию 
карачаево-балкарской молодёжи 
«Эльбрусоид» Марата Анаева, 
директора института педагогики, 
психологии и физкультурно-спор-
тивного образования Кабардино-
Балкарского государственного 
университета им. Х. М. Бербекова 
Ольги Михайленко, заслуженного 
учителя КБР Тамары Абреговой.

Аудиторию познакомили с 
конкурсантами, назвав всех по-
имённо. В ближайшие две недели 
им предстоит преодолеть два 
тура испытаний – для каждого 

конкурса они разные. Например, 
претендентов на звание «Учитель 
года России» ожидают: «Мастер-
класс», «Вопрос учителю года», 
«Разговор со школьниками», 
«Урок» и «Разговор с министром».

Конкурсные туры пройдут на 
площадках Детской академии 
творчества «Солнечный город», 
Центра непрерывного повыше-
ния профессионального мастер-
ства педагогических работников, 
Дворца творчества детей и моло-
дёжи, школы № 27 г. Нальчика, 
школы № 4 им. М. А. Сижажева 
г. Баксана.

Для собравшихся на торже-
ственной церемонии была под-
готовлена разнообразная кон-
цертная программа с участием 
образцовых детских коллективов 
ДТДМ «Зори Кавказа», «Арабеск» 
и «Глория», группы «Дети Кавка-
за» Центра детского творчества 
«Эрудит», Азамата Цавкилова, 
Алима Теппеева, Артура Дыше-
кова.

Итоги региональных этапов 
конкурсов подведут в мае.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова
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ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Для неё нет слова «невозможно»

ЭКОНОМИКА

«Школа фермера» – реальный шанс  
превратить мечту в успешный агробизнес

Как пояснили в пресс-службе 
регионального филиала РСХБ, 
обучение пройдёт на базе Кабар-
дино-Балкарского государствен-
ного аграрного университета им. 
В. М. Кокова по двум направлени-
ям – «Садоводство» и «Молочное 
скотоводство».  Срок обучения 
– три месяца. Отбор участников 
пройдёт на конкурсной основе.

 По условиям проекта, в обу- 
чении могут принять участие 
главы и члены крестьянских 
(фермерских) хозяйств, держа-
тели личных подсобных хозяйств, 
индивидуальные предпринима-
тели, имеющие высшее, среднее 
профессиональное или среднее 
образование, зарегистрирован-
ные на сельской территории 
республики. Желающим стать 
участниками проекта необхо-
димо зарегистрироваться и по-
дать заявку на платформе РСХБ 
«Своё Фермерство» либо на-
править ее на электронную по-
чту: f. zumakulova@yandex. ru. 

Консультации по возникающим 
вопросам можно получить у со-
трудника РСХБ Залима Алокова 
по номеру телефона 8-963-393-
30-08. 

 – 12 апреля завершился срок 
подачи заявок. Обучение в «Шко-
ле фермера» будет бесплатным и 
начнется в конце текущего месяца. Уникальность проекта в том, что 

он актуален не только для тех, кто 
осваивает азы организации эф-
фективного фермерского бизнеса 
«с нуля», но и даёт возможность 
повысить квалификацию уже со-
стоявшимся предпринимателям.  
В конце обучения выпускники 
защищают бизнес-план и полу-
чают дипломы государственного 
образца, – рассказал директор 
Кабардино-Балкарского филиала 
Россельхозбанка Алим Сокуров.

В своих комментариях руко-
водитель ассоциации фермеров 
КБР Инал Алакаев констатировал, 
что универсальный банковский 
проект стартовал в нашей стране 
в сентябре 2020 года. «Школа 
фермера» — это общероссийский 

образовательный проект РСХБ, 
объединяющий возможности Ми-
нистерства сельского хозяйства 
РФ, регионов, агровузов, аграр-
ного бизнеса и фермеров для 
подготовки профессиональных 
кадров в сфере АПК.

– За время действия проекта 
«Школа фермера» подготовила 
для сельского хозяйства России 
более 5,5 тыс. человек в 58 ре-
гионах, – добавил Инал Алакаев. 
– Для аграрной Кабардино-Бал-
карии, где фермеры заняты во 
всех приоритетных направлениях 
агропромышленного производ-
ства, настоящий банковский про-
ект весьма актуален и полезен. 
Также стоит подчеркнуть, что 
«Школа фермера» – это совмест-

ный социально ориентированный 
проект Минсельхоза, Россельхоз-
банка и аграрных вузов, особен-
ность которого в интенсивности 
обучения.

Учебный тематический план 
программы проекта включает в 
себя такие актуальные разделы 
как предпринимательство в 
АПК, кооперация и агропромыш-
ленная интеграция, правовые 
основы регулирования деятель-
ности К(Ф)Х,  государственное 
регулирование и контроль в 
сфере предпринимательской 
деятельности, федеральные и 
региональные меры государ-
ственной поддержки фермер-
ских хозяйств, юридическая 
поддержка, ответственность и 
защита прав глав К(Ф)Х, поря-
док оформления документов и 
условия предоставления грантов 
и субсидий представителям фер-
мерского движения, основы биз-
нес-планирования и управления 
агробизнесом, каналы продви-
жения фермерской продукции и 
выход на экспорт, другие темы.

В Ассоциации фермеров Ка-
бардино-Балкарии считают, что 
проект Россельхозбанка – нова-
торская школа, где есть реальный 
шанс научиться вести правильно 
и грамотно своё фермерское 
хозяйство, поверить в себя и 
превратить мечту в  успешный 
агробизнес. 

Борис БЕРБЕКОВ

Она родилась в Нижнем Курпе 
в самой обычной кабардинской 
семье Сафарби и Аминат Кав-
диновых. В семье было четверо 
детей. Отец был скромным труже-
ником – водителем в колхозе, но 
образованным, много читающим 
человеком. Любовь к знаниям Са-
фарби прививал и своим детям. 
Он был одним из немногих, кто 
не боялся вступить в полемику с 
руководством колхоза, если ви-
дел ошибки и несправедливость 
по отношению к кому-либо из 
колхозников. Дети Кавдиновых 
росли с правильной «начинкой». 
Примером стойкости и мужества 
стали братья Сафарби, которые 
защищали нашу Родину от не-
мецко-фашистких захватчиков 
и погибли: Хажби в концлагере, 
а Хаждаль – в бою. Сестра отца 
Хажгуаша преподавала русский 
язык в школе и имела хобби – 
вышивание, которое нравилось 
девочкам. Мать с детских лет 
приучила детей к труду, все умели 
ухаживать за скотом и выполнять 
любую работу по дому. Марина 
с гордостью говорит, что даже 
спустя много лет может подоить 
корову.

– Мы все выходцы из села. 
Не развались Советский Союз, а 
вместе с ним и колхозы, в том чис-
ле и наш нижнекурпский, жизнь 
моей семьи могла сложиться 
по-другому. Вполне возможно, 
что из села в город мы бы не пере-
брались, – говорит Марина.  

Начав учёбу в сельской школе, 
она окончила десятилетку в Тере-
ке, куда Кавдиновы перебрались 
после смерти дедушки и бабушки. 
Профессию Марина выбрала 
сама и не изменяет ей вот уже  
45 лет. После школы окончила 
училище потребкооперации в 
Нальчике, а затем – заочно Ин-
ститут торговли в Полтаве. На 
руках у неё был красный диплом, 
а впереди – большие планы. На 
протяжении 15 лет, вплоть до раз-
вала Союза, работала завмагом в 

терском райпо. На этой должности 
Марина приобрела большой опыт, 
ставший незаменимым в начале 
90-х, когда не стало страны, в 
которой она родилась.

В 1994-м в аварии погиб супруг 
Борис, у Марины на руках оста-
лись двое сыновей.

–  Гибель мужа – страшная 
трагедия. Мне пришлось спря-
тать глубоко свои эмоции, чтобы 
справиться с горем. Надо было 
думать о сыновьях. Забота о них 
и каждодневная работа помогли 
пережить боль утраты, – вспоми-
нает Марина.

Уже через год она арендовала 
магазин. А основной доход ей 
приносила выездная торговля. На 
арендованных грузовиках вози- 
ла продукты питания, бытовую 
химию и прочие товары в Ингу-
шетию и Чечню. Приходилось кру-
титься как белка в колесе. Те, кто 
хорошо знает Марину, охотно рас-
сказывают, каким трудом далось 
ей финансовое благополучие. А 
в дороге бывало всякое – даже 
нападение бандитов.

– Это было в 1999-м. Втроём – 
я, старшая сестра и водитель на 
«ГАЗ 53» выехали с товаром в Ин-
гушетию. По дороге между Кара-
булаком и станицей Слепцовской 
на нас напали бандиты в чёрных 
масках, наставили автоматы, вы-
вели из машины, связали руки и 
оставили на убранном кукуруз-
ном поле. Слава богу не убили, 
иначе кто позаботился бы о моих 
детях, –Марина со слезами вспо-

минает о тех страшных событиях. 
– Сестра, когда нас связывали, 
умудрилась положить руку так, 
чтобы узел не получился плот-
ным. Через какое-то время, когда 
убедились, что бандиты уехали, 
мы развязались и выбрались на 
трассу. Там нас подобрал води-
тель «КАМАЗа», отвёз на пост по-
лиции. Я очень благодарна ему, 
сотрудникам полиции и местным 
жителям. Узнав о том, что с нами 
случилось, в считанные часы на 
ноги были подняты все силовые 
структуры. Помогло то, что води-
тель запомнил номер машины, 
на которой передвигались напа-
давшие. В течение двух дней нам 
вернули грузовик с нетронутым 
товаром и даже золотую цепочку, 
её с меня снял один из бандитов. 
Не могу выразить словами вос-
хищение, которое испытываю к 
ингушам, ведь они нашу беду 
восприняли как собственную. 
После этого случая я ездила в 
Чечню и торговала успешно. Но 
позднее мне пришлось отказать-
ся от выездной торговли. История 
с нападением стала достоянием 
широкой общественности, мне 
не удавалось найти водителя для 
такой поездки.

В 2008-м Евазова решила за-
няться ресторанным бизнесом. До 
этого у неё было небольшое кафе 
с блюдами на вынос, в частности, 
со знаменитым гусем по-терски. 
Вкусно кормить ей было не при-
выкать. Прочитав в газете «Терек» 
объявление судебных приставов о 

выставлении на торги подходяще-
го здания, под зарплату старшего 
сына  Марина взяла в банке 400 
тысяч рублей в кредит и шаг за 
шагом построила ресторан, ко-
торый теперь известен не только 
в Тереке.

– Я понимала: нет гарантии, 
что клиенты будут приходить по-
стоянно и их будет много. Поэтому 
акцент сделала на организации 
разных мероприятий: свадеб, 
дней рождения, корпоративов, 
родовых сходов и даже коллек-
тивных ифтарах в Рамадан, – го-
ворит Марина. – Сама придумала 
интерьер залов, вникала в каждую 
деталь на кухне, подбирала штат. 
А как иначе? Хочешь быть на 
плаву – создавай комфортные 
условия для посетителя. Обман 
себе дороже – второй раз клиент 
не придёт. 

Для того, чтобы раскрутить 
ресторан, Марине не раз при-
шлось брать кредиты. Для лю-
бого кредитного учреждения она 
вип-клиент, но взаймы берёт 
аккуратно, зная какую сумму и 
когда сможет отдать, а главное 
– на какие цели. Вообще, аккурат-

ность – фишка этой мужественной 
женщины, у которой характер 
– хоть фронтом командуй.  Имен-
но характер и помог ей занять 
достойное место в ресторанном 
бизнесе. Её заведение посещают 
высокопоставленные чиновники, 
встречающие гостей. У Евазовой 
много грамот и благодарностей 
от администраций города и рай-
она, различных организаций, в 
частности от адыгской диаспоры, 
проживающей в Турции.

И сыновей она вырастила, 
дала достойное образование. 
Старший – Мурат – уже пенсио-
нер МВД, долгие годы прорабо-
тал в Терском РОВД. Рустам по 
образованию юрист, трудится 
в фирме матери. Оба женаты. 
Снохи Заира и Марина, в которых 
Евазова души не чает, наравне 
с сыновьями участвуют в се-
мейном бизнесе. У талантливой 
предпринимательницы, которая 
несмотря на то, что вышла на 
пенсию, продолжает работать, 
подрастают три замечательных 
внука: Астемир, Самир и Эмир. 
Похоже, Марина уже решила, 
чем они смогут заняться: пла-
нирует открыть хозмаг. Торгов-
ля, которой бизнес-леди отдала  
45 лет, останется семейным 
делом Евазовых. А молодым 
девушкам и женщинам, которые 
собираются заняться бизнесом, 
она советует исключить из своего 
лексикона слово «невозможно». 
– Я каждое утро просыпаюсь с 
уверенностью, что с предсто-
ящими делами справлюсь. В 
бизнесе надо всегда идти вперёд, 
не оглядываясь. Остановишься, 
посмотришь назад – задавят 
конкуренты. Поэтому будьте ре-
шительны, но беритесь только за 
то, что вам по плечу. И не играйте 
в азартные игры с государством. 
Практика показывает: честный 
бизнес и спокойнее, и по итогу  
прибыльнее. 

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора
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Подвиг строителей Байконура
Сегодня у нас в гостях депутат 

Парламента КБР, заслуженный 
энергетик России и почётный 
строитель РФ Владимир Кебе-
ков. В юности он был прорабом 
военно-строительного отряда на 
«Байконуре» и является ветера-
ном-строителем этого легендар-
ного космодрома. 

– В 1955 году на станцию Тюра-
Там прибыла геологическая экс-
педиция, получившая задание 
найти местные строительные 
материалы для сооружения объ-
ектов космического комплекса, 
– рассказывает Владимир Са-
фарбиевич. – Доклад геологов 
оказался неутешительным: кроме 
песка и воды там ничего не было. 
Однако совсем скоро в казахской 
степи развернулись события, 
которые позже назовут подвигом 
строителей Байконура. Откуда 
появилось это название, сказать 
сложно.  В Казахстане есть река 
и городок Байконур, но они на-
ходятся гораздо  севернее космо-
дрома. Скорее всего, это общее 
кодовое название всех стартовых 
комплексов, расположенных в 
радиусе сотни километров. С 1955 
года городок официально назы-
вался Звездоградом, а позднее 
был переименован в Ленинск. 

В 1968 году Кебекова призвали 
в армию. Он проходил службу 
на Байконуре, в управлении ин-
женерных работ, которое создал 
генерал-майор инженерно-техни-
ческой службы Георгий Максимо-
вич Шубников.

– Практически каждый воин-
строитель знал, кто он такой, и 
ценил этого человека не меньше, 
чем главного ракетостроителя 
Сергея Павловича Королёва. Ко-
мандовать управлением Шубни-
ков начал ещё в Германии, в годы 
Великой Отечественной войны. 
В то время многое на немецкой 
земле восстанавливалось руками 
советских солдат, но особенно 
знаковым стал мемориальный 

комплекс Воину-освободителю 
в берлинском Трептов-парке. Он 
был построен воинами нашего 
управления, – говорит Кебеков.

Громадный опыт военного 
строительства и высокий про-
фессионализм Шубникова стали 
решающими аргументами при 
его назначении на должность 
главного строителя космодрома 
Байконур. Он отлично знал своё 
дело и владел разными стро-
ительными специальностями.  
Родился Георгий Максимович в 
семье плотника в городе Ессен-
туки. После школы работал на 
стройке, а по вечерам учился в 
строительном техникуме. Затем 
служил в кавалерии…

– В годы моей службы управ-
лением командовал Илья Мат-
веевич Гурович, пришедший на 
эту должность после Шубникова. 
Тем не менее имя основателя мы 
все прекрасно знали.  В нашем 
штабе его бронзовый бюст стоял 
на почётном месте, – вспомина-
ет Кебеков. – Через два месяца 
после прибытия на Байконур 
я был назначен на должность 
мастера, а затем прораба. На 
военных стройках не хватало 
офицеров-строителей, и в не-
которых случаях на офицерские 

должности назначали солдат 
срочной службы с соответствую-
щим образованием.  Не так давно 
я прочёл в газете, что Байконур 
строили казахские заключённые, 
поэтому Россия на него прав не 
имеет. Как свидетель и участник 
тех событий могу заявить, что 
это откровенная и грубая ложь. 
Руководили строительством вы-
сококлассные офицеры-строи-
тели, выпускники строительных 
факультетов ведущих военных 
академий: им. Жуковского, им. 
Дзержинского, им. Можайского, 
МАИ, ВВИТКУ... Специальные 
учебные комбинаты вели ускорен-
ную, но довольно эффективную 
подготовку новобранцев. Стро-
ительные батальоны были узко 
специализированы, имели свои 
автобаты, заводы ЖБИ и домо-
строительные комбинаты. Внутри 
30-тысячного города в то время 
были жёсткий режим и дисци-
плина. Солдаты передвигались, 
как правило, строем. На терри-
тории комплекса было запрещено 
фотографировать. Вместе с тем 
в самих военных городках было 
довольно комфортно. Каждый 
батальон имел кинозалы – летний 
и зимний, чайную, спорткомплекс 
и другие социальные объекты. 

В центре города стоял дворец 
культуры строителей, в котором 
часто выступали ведущие совет-
ские артисты. К нам приезжали 
театры сатиры и Маяковского, 
балет Большого театра… Именно 
на Байконуре я впервые увидел 
спектакль «Варшавская мело-
дия» с народным артистом СССР 
Борисом Тениным.

По словам Владимира Сафар-
биевича, солдаты строили жильё, 
объекты социальной сферы, 
большой монтажно-испытатель-
ный корпус и боевые старты. Ино-
гда приходилось строить объекты, 
о назначении которых рядовые 
строители не знали. Они до сих 
пор находятся под грифом се-
кретности. Темпы строительства 
были достаточно высокими: к при-
меру, 100-квартирный кирпичный 
жилой дом сдавали под ключ за 
5-6 месяцев.

– За время службы я не только 
не видел ни одного зека, но даже 
не встречал солдат, имевших 
судимость. В основном это были 
ребята 18-20 лет, призванные в 
армию со всех регионов СССР. В 
нашем военно-строительном от-
ряде служили: русские, украинцы, 
белорусы, кабардинцы, осетины, 
ингуши, чеченцы, молдаване, 

узбеки, туркмены, – вспоминает 
Кебеков. – Из числа объектов, 
на которых мне приходилось 
работать, особо запомнилась 
стройка, названная всесоюзной 
ударной. Городской дворец пио-
неров планировали сдать в экс-
плуатацию 22 апреля 1970 года 
– к столетию Владимира Ильича 
Ленина.  Дворцовый комплекс со-
стоял из пяти блоков, на одном из 
которых я был прорабом. Генерал-
лейтенант Гурович проверял этот 
объект раз в неделю. Офицеры 
приезжали на работу немного 
позже, и встречал его я – старший 
сержант срочной службы.

Накануне открытия дворца пи-
онеров на совещании у Гуровича 
встал вопрос: кто будет вручать 
пионерам символический ключ 
от комплекса. Выслушав разные 
мнения, генерал спросил: «Как 
фамилия того усатого сержанта, 
который встречал меня на строй-
ке?» Выяснив, что его фамилия 
Кебеков, генерал решил, что ключ 
должен вручать он.

– Байконур уникален. По-
жалуй, ни одна страна мира не 
была способна в то время на 
такое масштабное строитель-
ство, – считает Владимир Са-
фарбиевич. – Помню, на окраине 
стоял небольшой домик, который 
все называли домом Шарля де 
Голля. Дело в том, что он был 
построен к приезду на Байконур 
французского президента. По-
сле посещения космодрома де 
Голль, ошеломлённый мощью и 
возможностями ракетного ору-
жия СССР, спросил Брежнева: 
«Правда ли, что ваши ядерные 
ракеты нацелены на столицы 
стран НАТО?». Генсек ответил 
утвердительно. «Париж не только 
столица Франции, но и мировая 
сокровищница!» – возмутился де 
Голль. Брежнев ответил, что тоже 
так считает. Вскоре после возвра-
щения де Голля во Францию эта 
страна вышла из военно-полити-
ческого блока НАТО и вывела из 
Парижа его штаб. Франция снова  
вошла в НАТО в 2009 году.

Борис БОРИСОВ

Улыбка Гагарина«Он сказал: «Поехали!»/ Он 
взмахнул рукой,/ Словно вдоль 
по Питерской, Питерской,/ Про-
нёсся над Землёй», – звучало 
из всех динамиков  страны. Его 
фотографии печатали в газе-
тах и журналах, на открытках и 
календарях. Гагарин в космиче-
ском шлеме, Гагарин в военной 
фуражке, Гагарин в тюбетейке, 
Гагарин в пожарной каске, Га-
гарин в гражданской меховой 
шапке… Судя по кинохронике, он 
был обаятельным человеком, а 
его улыбка – это вообще что-то 
особенное. Не знаю, учитывали 
это те, кто определил его первым 
номером, но они попали в самую 
точку. Гагарин стал самым сим-
патичным символом покорения 
космоса.

В этом году ему могло бы ис-
полниться 90 лет, но представить 
Гагарина стариком как-то не 
получается. Для нас он навсегда 
останется полным энергии и жиз-
ненных сил. 34 года для мужчи-
ны, разумеется, не возраст. Ему 
бы жить да жить, но, видимо, 
у Бога на этот счёт были дру-
гие планы.  27 марта 1968 года 
Юрий Гагарин погиб, выполняя 
тренировочный полёт, вместе с 
инструктором Владимиром Се-
рёгиным. Прощание с лётчиками 
прошло в Центральном доме Со-
ветской армии, после чего урны 
с их прахом были с воинскими 
почестями захоронены у Крем-
лёвской стены.

Биография Гагарина – яркий 
пример советского социального 

лифта. Обычный парень из рос-
сийской глубинки покорил космос 
и  сердца миллионов людей. 
Его любили рабочие и колхоз-
ники, пионеры и комсомольцы, 
техническая интеллигенция и 
творческая элита. Он был гостем 
президентских резиденций и ко-
ролевских дворцов.

Рассказывают, что на банкете 
у английской королевы Гагарин 
нарушил протокол, съев лимон 
из чая. В Англии это было не 
принято, тем более в присутствии 
августейшей особы. Ситуацию 
разрядила сама Елизавета, по-
следовавшая примеру Гагарина. 
После этого есть лимон из чая 
по дворцовому этикету стало до-
пустимо.

Эта история просочилась в 
печать в середине девяностых, 
но фактических подтверждений 
не имеет. Её нет ни в одной из 
биографий Гагарина. Зато есть 
другой, не менее интересный 
случай. Владимир Лебедев, пси-
холог, работавший с космонав-
тами, рассказывал: «…он знал 
о королях и королевах только из 
сказок. Юра сказал мне, что так 
сильно хотел убедиться, что это 
настоящая королева, что дотро-
нулся до неё под столом, слегка 
выше колена». К чести королевы 
надо сказать, что она даже бро-
вью не повела.

Для меня Гагарин – герой без 
всяких оговорок. Перед полётом 
в неизвестность на его лице не 
дрогнул ни один мускул. Он му-
жественно шагнул туда, где до 
него никто ещё не бывал, и славу 
свою, конечно, заслужил.

В «жёлтых» изданиях о Га-
гарине нет-нет да и напишут 
какую-нибудь гадость. Нетрудно 
догадаться, кто этим занимает-
ся. Авторы – свободолюбивые 
господа, ненавидящие «про-
клятый совок» и всё, что с ним 
связано. К счастью, к Гагарину 

эта грязь не пристаёт. На уров-
не подкорки все понимают, что 
человек с таким хорошим лицом 
не может быть отрицательным 
героем.

В СССР космонавтика была 
популярной темой. О ней сни-
мали фильмы и сочиняли пес-
ни. Например, такую: «Я верю, 
друзья, караваны ракет/ Помчат 
нас вперёд от звезды до звезды./ 
На пыльных тропинках далёких 
планет/ Останутся наши следы». 
Кстати, вы знаете, кто автор этих 
строк? Владимир Войнович, кото-
рый в ту пору ещё не успел стать 
диссидентом.

Была ещё одна песня, от 
которой по спине бежали му-
рашки: «Я – Земля!/ Я своих 
провожаю питомцев,/ Сыновей, 
дочерей./ Долетайте до самого 
Солнца/ И домой возвращай-
тесь скорей», – пел хорошо 
поставленный голос Людмилы 
Зыкиной,  Ольги   Воронец или 
Тамары Синявской.

В программе «Время» прак-
тически ежедневно показывали 
репортажи с орбитальных стан-
ций, и мы, советские школьни-
ки, знали всех космонавтов в 

лицо. Космическая символика 
сопровождала нас повсюду. На 
посуде и ёлочных игрушках, на 
подстаканниках и подносах, на 
значках и юбилейных монетах.

По всему Союзу открывались 
кафе и кинотеатры «Космос». 
Наш город не стал в этом смыс-
ле исключением. В местном 
кинотеатре я, честно говоря, 
никогда не был, а вот кафе воз-
ле «Востока» посещал доволь-
но часто. Там было развесное 
мороженое и самый вкусный в 
мире молочный коктейль.

Полёт Гагарина совпал с 
хрущёвской антирелигиозной 
кампанией. После возвращения 
первого космонавта на Землю 
появилась фраза, придуманная 
Хрущёвым и растиражирован-
ная его соратниками.  Звучит она 
так: «Гагарин в космос летал, 
но Бога там не видел». В этом 
контексте интересен случай, 
связанный с одним советским 
архиереем. Его вызвал уполно-
моченный по делам религий и 
настойчиво посоветовал вста-
вить этот атеистический пассаж 
в воскресную проповедь. В про-
тивном случае иерарху грозили 
большие неприятности. Совет-
ская власть без труда могла их 
ему устроить.

В воскресенье архипастырь 
вышел на амвон и торжественно 
произнёс: «Мне тут говорят, что 
Гагарин в космос летал, но Бога 
не видел… А Бог Гагарина видел. 
И благословил»…

Эдуард БИТИРОВ
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Гепатит грозит не только взрослым– Гепатит С – инфекционное 
вирусное заболевание, которое 
именуется «ласковый убийца», 
поскольку часто протекает бес-
симптомно, медленно приводя  
к таким угрожающим жизни 
осложнениям, как цирроз и рак 
печени. Вирус гепатита С имеет 
ряд особенностей. Он достаточ-
но устойчив во внешней среде, 
что отличает его от, допустим, 
вируса иммунодефицита чело-
века.

Несмотря на то, что большин-
ство заболевших – взрослые 
люди, болеют и дети, причём у 
этой нозологии есть деликатная 
сторона: родители своевременно 
не обращаются за медицинской 
помощью, боясь огласки, что ре-
бёнка не примут в коллектив, не 
допустят к посещению бассейна, 
начнут, как говорится, показывать 
пальцем, в конце концов превра-
тив в изгоя. В общем, они боятся 
того, что в медицине называется 
«стигматизация». Однако именно 
в случае вышеописанных роди-
тельских опасений возможны 
осложнения. 

– Пути передачи, наверное, 
всё же отличаются? 

– Частично. На первом месте 
по частоте так называемый вер-
тикальный путь: когда передача 
происходит от матери к плоду во 
время беременности. Процент 
детей, заразившихся таким об-
разом, невысокий – всего 5%. 
Второй путь – парентеральный, 

то есть через различные инва-
зивные медицинские и немеди-
цинские вмешательства: после 
использования нестерильных 
игл, посещения тату-салонов, 
проколах при пирсинге, иглы нар-
команов, то есть при нарушении 
целостности кожных покровов. 
Третий путь, который встречается 
достаточно редко,  – половой. На 
него приходится менее одного 
процента случаев заражения. 
Учитывая, что педиатрическую 
когорту составляют дети до  
18 лет, у нас есть подростки  
15-16 лет, которые заразились как 
вторым путём (пробуя наркотики 
через нестерильные иглы), так и 
третьим. 

– Как выявляется заболева-
ние, если оно протекает бес-
симптомно?

– Действительно, чаще за-
ражение никак не проявляется 
или на его фоне возникают 
какие-либо неспецифические 
симптомы, такие как субфеб-
рильная лихорадка, слабость, 

недомогание, которые проходят 
самостоятельно в течение двух-
трёх недель даже без лечения. 
Классическая симптоматика с 
прокрашиванием кожных по-
кровов в желтушный цвет, сли-
зистых глаз, склер бывает очень 
редко: только при острых гепати-
тах и в 80% случаев переходит 
в хроническую форму. Вирус 
остаётся в крови и выявляется 
совершенно случайно при пла-
новых обследованиях: диспансе-
ризации, обследованиях перед 
оперативным вмешательством, 
поступлением в школу, оформ-
лением в детский сад. 

– Заболевание излечимо?
– Вирус был открыт всего-на-

всего в 1989 году и до недавнего 
времени считался потенциально 
неизлечимым, как ВИЧ. Однако 
наука достигла хороших резуль-
татов в области лечения вирус-
ного гепатита С, и заболевание 
из категории потенциально 
смертельных перешло в катего-
рию потенциально излечимых. 

Это произошло благодаря от-
крытию препарата на основе 
софосбувира, обладающего 
прямым противовирусным дей-
ствием. При этом курс его при-
менения достаточно короткий 
– всего за 8-12 недель удаётся 
достичь выздоровления более  
чем в 80% случаев. На основе 
этого препарата проводится и 
лечение детей с трёх лет. За 
прошлый год было проведено 
лечение 10 детей. Шестеро уже 

сняты с учёта, четверо ожидают 
контрольного обследования, 
чтобы сняться. Ещё четверо по-
лучают лечение сейчас, шестеро 
остаются под наблюдением, 
ожидая очереди на проведе-
ние лечения. Некоторые из них 
ожидают наступления возраста, 
когда можно применять препа-
рат, потому что детские формы 
препарата сертифицированы в 
стране только с прошлого года 
и применение их разрешено с 
трёх лет. 

В нашей клинике осуществля-
ется диспансерное наблюдение и 
лечение таких детей. При диспан-
серном наблюдении проводится 
обследование с применением со-
вершенно новых методов – детям 
проводится фиброэластометрия, 
которая точно подсчитывает 
степень фиброза печени. Про-
водится исследование методом 
ПЦР для подсчёта вирусной на-
грузки, а также биохимический 
анализ. Диспансерное наблю-
дение и лечение детей проводит 
педиатр-инфекционист. Главное, 
что необходимо знать родителям: 
во-первых, что вирусный гепатит 
С – не только «взрослое» забо-
левание и грозит детям так же, 
как и взрослым, а учитывая, что 
протекает оно бессимптомно, 
опасность можно элементарно 
не заметить. Во-вторых – оно 
излечимо. 

Асхат МЕЧИЕВ.
Фото автора

-

Платил ещё и комиссию за обслуживание счёта

Информацию о собственнике
предоставят по запросу нотариуса

Сделка с недвижимостью всегда 
вызывает тревогу и волнение в сло-
жившейся ситуации, один из способов 
обезопасить сделку – обратиться к 
нотариусу.

– Узнать о правообладателе недви-
жимости можно у нотариуса, в случае 
если вы являетесь потенциальным 
покупателем или вам нанесён ущерб 
неправомерной деятельностью со-
седей, – сообщила директор фили-
ала ППК «Роскадастр» по КБР Анна 

Тонконог. – Для получения личных 
данных о собственнике недвижимо-
сти заинтересованному лицу следует 
предоставить нотариусу письменные 
доказательства того, что он имеет 
право получить эти сведения. К при-
меру, это может быть предваритель-
ный договор купли-продажи, обмена, 
намерение обратиться в суд за воз-
мещением причинённого ущерба 
или наличие оснований для подачи 
заявителем иска к собственнику по 
другим причинам.

Нотариус рассмотрит предостав-
ленные документы и, если оснований, 
указанных в них, будет достаточно, 
запросит выписку из ЕГРН. При этом 
выписка будет содержать краткие 
сведения о правообладателе – ФИО и 

дату рождения. В иных случаях выписка 
будет содержать полные персональные 
данные правообладателя. В случае 
же отсутствия оснований для запроса 
сведений из ЕГРН нотариус выдаст 
заявителю мотивированный отказ, его 
можно будет обжаловать в суде.

Взаимодействие между филиа-
лом ППК «Роскадастр» и нотариуса-
ми проходит довольно оперативно. 
Заявление рассматривается в день 
поступления, и электронная выпи-
ска направляется незамедлительно. 
При взаимодействии используются 
цифровые каналы связи, обеспе-
чивающие надёжную защиту ин-
формации.

Подготовила 
Марина БИДЕНКО

При Министерстве строительства и жилищно-коммунального хозяйства КБР действует антикоррупционная теле-
фонная линия.

КОНФИДЕНЦИАЛЬНОСТЬ ГАРАНТИРУЕТСЯ.
Телефон антикоррупционной линии 8 (8662) 40-92-04.
Информацию по всем случаям коррупции или злоупотребления служебным положением сотрудниками Министер-

ства строительства и жилищно-коммунального хозяйства КБР можно также направить в электронном виде на адрес 
minstroy@kbr.ru.

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ РЕСПУБЛИКИ!

УВАЖАЕМЫЕ АБОНЕНТЫ!
Напоминаем, что все собственники помещений 

в многоквартирных домах обязаны оплачивать 
взносы на капитальный ремонт в силу требований 
ст. 154, 155, 169 ЖК РФ.

В соответствии с п. 8.1 ст. 156 ЖК РФ в расчёте 
начислений взносов на капитальный ремонт фонд 
исходит из занимаемой общей площади помеще-
ния в МКД, принадлежащего собственнику такого 
помещения. И совершенно неважно, является 
данное помещение жилым или коммерческого 
назначения.

Всю информацию по вашему л/с вы можете 
узнать по телефонам:8-800-700-64-12, 42-56-29; 
по электронной почте: regoperator.07@mail.ru 
или по адресу: г. Нальчик, ул. Горького 17-А.

УФСБ СООБЩАЕТ

Взяв кредит, он платежи и процен-
ты уплачивал ежемесячно. А помимо 
этих платежей банк ежемесячно заби-
рал комиссию за обслуживание счёта. 
Судебная коллегия по гражданским 
делам Верховного суда РФ сослалась 
на постановление пленума ВС РФ 
от 28 июня 2012 г. «О рассмотрении 
судами гражданских дел по спорам о 

защите прав потребителей», в котором 
дано разъяснение. В силу статьи 16 за- 
кона «О защите прав потребителей» 
условия договора, ущемляющие права 
потребителей по сравнению с пра-
вилами, установленными законами 
или иными правовыми актами РФ в 
области защиты прав потребителей, 
признаются недействительными. Если 
в результате исполнения договора, 
ущемляющего права потребителя, у 
него возникли убытки, они подлежат 
возмещению изготовителем, исполни-

телем, продавцом в полном объёме. 
ВС РФ отмечал, что последствием 
признания недействительным условия 
кредитного договора, например, об 
уплате комиссионного вознагражде-
ния за обслуживание счёта, как ущем-
ляющего права потребителя, является 
возмещение возникших убытков, 
наличие и размер которых подлежат 
доказыванию потребителем. 

Требования Андрея Ш. были удовлет-
ворены в полном объёме.

 Зинаида МАЛЬБАХОВА

Следственным  управлением Следственного 
комитета РФ по КБР возбуждено уголовное дело 
по признакам преступлений, предусмотренных 
ч. 2 ст. 222 (незаконные приобретение, хранение 
и ношение оружия, совершённые группой лиц), 
ч. 2 ст. 222.1 УК РФ (незаконные приобрете-
ние, передача, сбыт, хранение, перевозка или 
ношение взрывчатых веществ или взрывных 
устройств, совершённые группой лиц по пред-
варительному сговору), а также  ст. 317 УК РФ 
(посягательство на жизнь сотрудников право-
охранительных органов). 

По версии следствия, 11 апреля 2024 года при-
мерно в 4 часов утра при проведении сотрудни-
ками УФСБ России по КБР мероприятий по уста-
новлению местонахождения и задержанию лиц, 
осуществляющих экстремистскую и террористи-
ческую деятельность, в одном из садоводческих 
товариществ в окрестностях города Нальчика 
были обнаружены двое вооружённых мужчин. 
На требование сотрудников правоохранительных 
органов сдаться указанные лица открыли огонь 
из огнестрельного оружия. Ответным огнём на-
падавшие были ликвидированы. 

Следователями и криминалистами следствен-
ного управления в ходе осмотра места происше-
ствия обнаружены и изъяты несколько единиц 
огнестрельного оружия, боеприпасы и гранаты.

За посягательство
на жизнь

сотрудников
правоохранительных 

органов
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Монолог на чистом черкесском

– Спектакль «Зверь» является 
одной из визитных карточек на-
шего театра. Именно благодаря 
ему театр «У моста» стал известен 
широкому кругу зрителей. Вот уже 
более тридцати лет спектакль не 
просто живёт, а меняется и раз-
вивается, потому что это – насто-
ящий сложный живой организм. 
В наше время сложных мировых 
событий, затрагивающих каждо-

го, спектакль «Зверь» приобрёл 
совершенно новые краски и за-
звучал совсем по-иному. Он стал 
гораздо страшнее, потому что 
реальность, показанная в спек-
такле, увы, стала к нам ближе.

– Насколько трудно было в 
ходе подготовки, ведь мы зна-
ем, что у вас в театре это очень 
серьёзный этап всей работы?

– Естественно, играть в мощ-
ном и легендарном спектакле 
главную роль – брать на себя 
огромную ответственность. Спек-

такль пронизывает всё твоё суще-
ство, когда смотришь его из зала. 
А когда ты существуешь в нём, он 
полностью переворачивает твою 
картину мира. После него сложно 
заснуть, чувствуешь сильное ис-
тощение, а если заснуть всё-таки 
удаётся – снятся кошмарные сны. 
Для подготовки к роли Зверя я 
посмотрел много шокирующих 
материалов про Хиросиму и На-
гасаки, наблюдал за животными 
и так называемыми детьми-мауг-
ли, смотрел множество фильмов, 

слушал подходящую под атмос-
феру спектакля музыку и тому по-
добное. Работа была проделана 
большая. Но она окупилась, когда 
мне удалось сыграть роль Зверя 
у себя на родине.

– Как и у кого возникла идея, 
что Зверь должен говорить на 
кабардинском?

– Идея пришла Сергею Пав-
ловичу Федотову. Изначально 
Зверь говорит на каком-то несу-
ществующем тарабарском языке. 
Но так как я являюсь носителем 
прекрасного кабардинского язы-
ка, то Сергей Павлович решил 
использовать это и придать силу 
местам, на которые в пьесе осо-
бенного акцента не делалось. Я 
думаю, что это было и живым 
решением. Это не заигрывание 
с нальчикским зрителем, когда 
добавляется какое-то слово на 
национальном языке, а слож-
ное, осмысленное, глубокое и 
логичное решение. Зверь явля-
ется настоящим черкесом, бла-
городным, с большим сердцем, 
который желает помочь ближним. 
Отсюда и такое желание повести 
персонажей в горы. Если знать 
историю черкесского народа, то 
сюжет приобретает ещё один 

дополнительный сложный пласт. 
– Но ведь для других пер-

сонажей этот язык родным не 
является?

– В этом спектакле мне посчаст-
ливилось работать с невероятными 
актёрами и потрясающими людь-
ми. Театр «У моста» – это лучший 
коллектив, который только можно 
себе представить. Чего стоит при-
сутствие на сцене Владимира 
Ильина, играющего Отца в «Зве-
ре» уже более тридцати лет, чей 
опыт несомненно подпитывает и 
помогает нам окунуться в этот уни-
кальный мир, созданный Сергеем 
Федотовым. Конечно, я не могу 
не сказать про Настю Леднёву, 
которая влюбила в себя зрителей 
Нальчика блестяще исполненным 
монологом на чистом черкесском 
языке. Я предлагал ей сократить 
монолог до одной фразы, чтобы 
ей было легче запомнить и произ-
нести его, потому что черкесский 
язык, несомненно, является одним 
из самых сложных языков мира. Но 
она сама настояла на том, чтобы 
произнести монолог полностью и 
сделала это, чем вызвала овации. 
Невероятно, но она выучила его 
меньше, чем за час.

Асхат МЕЧИЕВ

15 АПРЕЛЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ КУЛЬТУРЫ

Музыка развивает и облагораживает
В 1914 г. в начале  Первой 

мировой войны до Рериха доно-
сятся чудовищные сообщения о 
том, что в самых цивилизованных 
странах Европы уничтожаются 
накопленные веками духовные и 
материальные сокровища – раз-
рушаются старинные соборы и 
исторические памятники, горят 
картины и книги. Николай Кон-
стантинович обратился к верхов-
ному командованию русской ар-
мии и правительствам Франции и 
США с идеей заключения между-
народного соглашения об охране 
культурных ценностей во время 
военных действий. Но лишь 15 ап- 
реля 1935 года представителями 
21 государства был подписан до-
говор «О защите художественных 
и научных учреждений и исто-
рических памятников» – Пакт 
Рериха. Эта дата отмечается как 
Международный день культуры.

Широкие возможности для 
формирования мультикультурно-
го мышления у подрастающего 
поколения имеет музыкальное 
образование – исполнение произ-
ведений разных жанров, стилей, 
эпох, песен разных народов вклю-
чает юного музыканта в диалог 
культур. 

В этом можно убедиться на 
каждом уроке, репетиции, кон-
цертном выступлении, которые 
проводит Виктория Меркулова 
– педагог высшей категории, 
получившая классическое музы-
кальное образование на отделе-
нии фортепиано Запорожского 
музыкального училища, а затем 
– в Московском педагогическом 
институте им. В. И. Ленина по 
специальности «Музыка».

В Нальчике Виктория Ивановна 
живёт с 2021 года, здесь вышла 
замуж и сразу влюбилась в за-
мечательный курортный город. 
Музыкальный педагог проводит 
занятия в частном дошкольном 
образовательном учреждении 
«Умка», ведёт классы фортепи-
ано, гитары, укулеле, обучает 
игре на блок-флейте, осваивает 
различные музыкальные инст-

рументы, любит путешествовать.
В течение десяти лет Виктория 

вела занятия для беременных 
женщин в группе «Колыбелете-
рапия. Поющая мама». Будущие 
мамы учились петь колыбельные 
песни, потешки, пестушки. 

В. Меркулова в соавторстве 
с М. Евстафьевой подготовила 
сборник «Корзиночка добрых 
песен на целый день» (2020 г.) 
с песнями, которые мама может 
петь ребёнку, одевая малыша, 
пробуждая его после сна, умывая, 
купая...

В 2022 г. Виктория Ивановна 
сделала переложение популяр-
ных новогодних песен для фор-
тепианного ансамбля в четыре 

руки. Двумя выпусками был издан 
подготовленный В. Меркуловой 
сборник «Праздник в кругу се-
мьи» (переложения для фортепи-
ано в четыре руки). Презентация 
прошла в 2023 году в Колледже 
культуры и искусств Северо-
Кавказского государственного 
института искусств.

Цель сборников – укрепить 
эмоциональную связь в кругу 
семьи, увеличить общность инте-
ресов детей и родителей. Именно 
мамы мотивировали её заняться 
обучением деток и дошкольного 
возраста.

В педагогической музыкальной 
деятельности Виктория Меркуло-
ва совмещает базовую класси-

ческую и креативную методики. 
На её занятиях всегда весело и 
интересно. Групповые занятия 
член Орф-общества России ведёт 
по системе, которую в двадцатые 
– тридцатые годы прошлого века 
разработал немецкий композитор 
и педагог Карл Орф.

– Орф-подход – это процесс 
музыкального воспитания и обу-
чения с помощью импровизации, 
искусства и творчества. В его 
основе лежит единство музыки, 
движения и речи. Это одно из 
самых гармоничных и гуманисти-
ческих направлений педагогики, 
– поясняет Виктория Ивановна. 
– Такая методика применяется 
более чем в 40 странах мира, а в 

России активно используется уже 
почти 40 лет. 

Её суть состоит в том, что дети 
вне зависимости от их таланта 
и способностей учатся музыке 
и раскрывают свой творческий 
потенциал через игру. В основе 
занятий лежит элементарное му-
зицирование, состоящее из раз-
личных элементов: пения, танцев, 
игры на простых инструментах, 
театра, движения. Каждый ре-
бенок – композитор, музыкант, 
певец, танцор и актёр. Свобода 
действий – одно из ключевых 
правил в орф-подходе. 

На занятиях ребята исполь-
зуют не только музыкальные 
инструменты (ритмические удар-
ные – барабаны, ксилофоны, 
металлофон, некоторые простые 
духовые и струнные), но и подруч-
ные средства – линейки, палочки, 
пластиковые стаканы и бутылки…

Они делают то, что им нра-
вится: поют, прыгают, топают, 
хлопают…

Любопытно, что при таком под-
ходе и мамы юных музыкантов 
стремятся освоить азы музы-
кальной грамоты, игры на раз-
личных инструментах. И у них это 
получается! Особую популярность 
сейчас обретает укулеле – ма-
ленькая четырёхструнная гитара, 
которая проще в освоении, чем 
шестиструнная.

Вне зависимости от того, на 
каком музыкальном инструменте 
играет ребёнок или взрослый, 
важно, что музыка как величайший 
источник эстетического и духовного 
наслаждения развивает и облаго-
раживает, способствует формиро-
ванию высоких духовных качеств, 
уважения и внимания к богатому 
культурному наследию человече-
ства. Знакомство с лучшими об-
разцами музыкального творчества 
отечественных композиторов, 
народов России оказывает силь-
ное влияние на эмоциональную и 
интеллектуальную стороны лично-
сти, воспитывает любовь к Родине, 
– подытожила В. Меркулова.

Ирина БОГАЧЁВА


